

Duquesne University

## Duquesne Scholarship Collection

---

Informations Spiritaines

CSSP Newsletter and Spiritan News

---

11-1-1989

### Informations spiritanes Numéro 79

Congregazione Dello spirito Santo

Follow this and additional works at: <https://dsc.duq.edu/spiritan-news-fr>

---

#### Repository Citation

Congregazione Dello spirito Santo. (1989). Informations spiritanes Numéro 79. Retrieved from <https://dsc.duq.edu/spiritan-news-fr/82>

This Article is brought to you for free and open access by the CSSP Newsletter and Spiritan News at Duquesne Scholarship Collection. It has been accepted for inclusion in Informations Spiritaines by an authorized administrator of Duquesne Scholarship Collection.

## Réunion des Maîtres des Novices Spiritains

Avant 1968, la formation donnée dans les différents noviciats de la Congrégation était relativement uniforme, mais la décentralisation qui suivit le Chapitre Général de 1968 a naturellement donné lieu à une plus grande diversité, en particulier sur le plan de l'inculturation locale. Cependant, l'unité, qu'il ne faut pas confondre avec l'uniformité, reste toujours à promouvoir, et tous les Spiritains doivent sentir qu'ils partagent un héritage commun. Pour favoriser cette unité, une réunion des Maîtres des novices de la Congrégation (la première du genre) s'est tenue cette année, du 2 au 8 juillet, à Dublin (Kimmage Manor).

L'Administration Générale était représentée par les PP. François Nicolas (coordinateur) et James Okoye du Conseil Général et par le P. Maurice Gobeil du Centre Spiritain de Recherche et Animation (CSRA). Le modérateur était le P. Anthony Geoghegan (Irlande) et le secrétaire, le P. Joseph Burgraff (Belgique). Le Maître des novices de Pologne n'a pas pu venir et celui du Nigéria a été empêché au dernier moment pour un problème de liaison aérienne, mais 10 Maîtres des novices et 4 assistants Maîtres des novices ont participé à cette rencontre. Au nombre des Maîtres des novices, il y avait : Declan Dorr (WAF), Antonius Gruyters (Brésil), Joseph Harris (Trinidad), Jean-Claude Jaquard (FOI), Michael Kane (Irlande), Michel Last (Amérique du Nord), Christian de Mare (France), Damas Mfoi (Afrique de l'Est), Benedito Roberto (Angola) et Agostinho Tavares (Portugal). Les assistants étaient : Roger Billy (FOI), Helmut Gerads (Allemagne), Chris Promis (Afrique de l'Est) et le Frère Paul Ronssin (FAC). Le P. Patrick Palmer, directeur des étudiants en théologie, irlandais, assistait aussi à cette réunion. Les trois langues utilisées étaient l'anglais, le français et le portugais ; Mark Whelan, Rémi Bossard et le P. Hugh de Blacam servaient respectivement d'interprètes.



De gauche à droite : Derrière : Damas Mfoi, Declan Dorr, Michael Kane, Joseph Burgraff, Anthony Geoghegan, James Okoye, Maurice Gobeil, François Nicolas, Paul Ronssin, Hugh de Blacam, Jean-Claude Jaquard, Joseph Harris, Mark Whelan, Michel Last, Chris Promis, Roger Billy.  
Devant : Antonius Gruyters, Agostinho Tavares, Rémi Bossard, Christian de Mare, Benedito Roberto.

### Préparation

Un questionnaire avait été envoyé à tous les noviciats en 1988, et à Noël de la même année, s'était tenue à Rome une réunion préparatoire entre les PP. Nicolas, Kane, de Mare et Mfoi qui devinrent le comité de coordination avec les PP. Okoye et Geoghegan. A Noël également, une lettre fut envoyée aux participants en proposant à chacun de préparer par écrit un document sur un thème choisi. Ces documents furent traduits à l'avance et mis à la disposition des participants dès le début de la réunion, mais quatre textes seulement ont été l'objet d'une présentation orale.

### La session

Il y avait, chaque jour, deux séances de travail le matin, et une autre, l'après-midi, plus des présentations audio-visuelles, deux soirs après souper, ce qui laissait du temps pour les contacts personnels et les discussions. Le jeudi après-midi, il y a eu l'excursion à Glendalough, suivie du souper à la Maison Provinciale, ainsi que la possibilité de visiter d'autres communautés spiritaines de Dublin.

Le but de la session n'était pas de produire des textes mais de permettre le partage et l'écoute mutuelle. Ce qui s'est vécu pendant cette semaine a été plus important que les compte-rendus écrits. Le travail en petits groupes linguistiques (2 en anglais, 1 en français et 1 en portugais) a permis de s'exprimer plus facilement, mais les échanges plus larges ont eu lieu en assemblée générale.

Après avoir suggéré un certain nombre de thèmes de réflexion, l'assemblée en a retenu quatre : la vie apostolique au noviciat, la spiritualité spiritaine, les critères d'admission au noviciat et l'inculturation. Un groupe a beaucoup insisté pour qu'on réfléchisse à une formation au noviciat qui ne serait pas trop cléricale mais qui pourrait convenir aussi bien aux frères qu'aux futures prêtres : ce sujet n'a jamais été traité en détail.

### a) La vie apostolique au noviciat

Ce sujet répondait à une préoccupation dominante, à partir de deux questions : quel est le sens que nous donnons à la vie apostolique spiritaine ? et quelle doit être la place de l'apostolat au cours du noviciat ? La discussion a permis de faire une meilleure distinction entre « vie apostolique » et « activités apostoliques », la vie apostolique étant vue comme l'élément intégrateur des « trois dimensions essentielles » de la vocation spiritaine : « l'annonce de la Bonne Nouvelle, la pratique des conseils évangéliques, et la communauté fraternelle et priante » (R.V.S., 3). A partir de là, un débat a eu lieu sur la façon d'introduire progressivement les novices à une vie spiritaine unifiée. Deux conceptions assez différentes s'en sont dégagées : les uns ont insisté sur l'aspect « rupture » ou « désert », réduisant ainsi au minimum les activités apostoliques pendant le noviciat, les autres (la majorité), tout en reconnaissant l'importance de cette expérience de désert, ont estimé que l'on ne pouvait pas faire l'économie d'un

minimum d'apostolat afin de permettre l'intégration des trois aspects de la vie spiritaine. Finalement, c'est à chaque noviciat, compte-tenu de son contexte culturel et de la place du noviciat dans l'ensemble de la formation, de déterminer le genre d'activités apostoliques à proposer aux novices et de les aider à s'initier à une « vie apostolique » intégrée.

## b) La spiritualité spiritaine

Plusieurs Maîtres des novices avaient insisté pour que le P. Gobeil soit présent à la session et fasse un exposé sur la spiritualité et les sources spiritaines. Ce qu'il a fait, mais comme il n'y avait pas assez de temps pour en discuter, chaque noviciat a pu parler de la façon dont il présentait la spiritualité spiritaine. De l'exposé du P. Gobeil et des présentations qui ont suivi, ont émergé plusieurs idées pour améliorer cet aspect fondamental de la formation au noviciat.

## c) Les critères d'admission au noviciat

Le P. Michael Kane a présenté le document qu'il avait préparé sur ce sujet et une discussion a eu lieu ensuite en petits groupes, puis en assemblée générale. Ici aussi, une différence d'approche s'est manifestée, suivant que l'on place le noviciat au début de la formation ou après le premier cycle. Bien que la plupart des critères essentiels s'appliquent à l'un et l'autre cas, il est clair qu'ils seront plus sévères pour ceux qui ont terminé le premier cycle. Ces derniers sont censés avoir déjà fait un choix en entrant au noviciat, tandis que pour ceux qui sont au début de leur formation, le noviciat est davantage conçu comme un temps de discernement.

## d) Inculturation

Le débat sur ce point s'est amorcé à partir de deux documents présentés par le P. Okoye sur « Pauvreté et Chasteté » dans leur contexte culturel. Ils ont été discutés en petits groupes et en assemblée et ont soulevé un certain nombre de questions : Peut-on parler d'une anthropologie universelle, permettant une approche commune, par exemple, de la sexualité ? Comment concilier la pauvreté religieuse et le devoir d'aider sa famille ? Comment présenter la vie religieuse à des candidats issus de milieux vraiment pauvres (question soulevée très fortement par le Brésil) ? Comment vivre l'inculturation dans les milieux qui ont perdu leurs « racines » ? Comment vivre l'inculturation dans un noviciat accueillant des jeunes de milieux culturels très différents ? Sommes-nous capables de comprendre le langage et la culture des jeunes d'aujourd'hui ? Quel est le lien entre inculturation et engagement pour la Justice et la Paix ?

Pour répondre à ces questions, et d'autres soulevées au cours de cette session, le souhait a été émis d'une recherche continue au niveau de la Congrégation, avec peut-être la création de structures de formation permanente pour les formateurs.

## La présentation des différents noviciats

Chaque noviciat a eu l'occasion de présenter son programme et son approche particulière, et de répondre aux questions posées. À la fin de toutes ces présentations, le P. Okoye en a fait la synthèse, relevant trois modèles principaux de noviciat : le modèle « instruction », le modèle « induction » et le modèle « insertion ». Le modèle « instruction » est très structuré, une place importante est accordée aux cours et aux exercices spirituels (Afrique de l'Est, Irlande, Fondation de l'Afrique de l'Ouest, Angola). Le modèle « induction » a des structures moins rigides : les cours sont moins nombreux, et plus de temps est consacré à la réflexion sur le « vécu » des novices (Amérique du Nord, Fondation de l'Afrique Centrale et de l'Océan Indien, France). Le modèle « insertion » insiste sur l'importance du milieu environnant (Brésil, Trinidad). Il s'agit, évidemment, d'une classification basée seulement sur une tendance globale, car chaque noviciat a aussi des éléments appartenant aux autres modèles.

## L'évaluation finale

Comme dans tous les rassemblements de ce genre, la rencontre des Maîtres des novices s'est terminée par une évaluation qui a fait ressortir une satisfaction générale. Les participants ne s'attendaient pas à avoir des réponses à toutes leurs questions mais ils ont eu le sentiment qu'ils pouvaient repartir avec des questions mieux posées. Diverses suggestions ont été faites sur la suite à donner à cette rencontre. Il vaudrait la peine qu'une rencontre semblable ait lieu tous les cinq ans. Serait-il possible de nommer un Conseiller Général à plein temps pour visiter noviciats et maisons de formation, mener la réflexion et donner des conseils sur place ? Un bulletin annuel serait utile pour continuer le dialogue à partir de questions concrètes. Quel type de relations instaurer entre les Maîtres des novices et le Centre Spiritain de Recherche et Animation ? Faut-il organiser la réflexion au niveau des Régions et/ou des aires linguistiques ? Le dialogue doit-il se poursuivre directement entre les participants eux-mêmes ou avec les Conseillers Généraux chargés de la formation ?

Il est un point sur lequel une décision a déjà été prise : il y aura en 1991 une réunion plus large des formateurs, et le Conseil Général en a confié la préparation aux PP. Gobeil et Regan du CSRA.

# Nouvelles

## Erection de la Province du Brésil

Voici la décision du Conseil Général érigeant la Province du Brésil :

« Dans sa séance du 27 octobre 1989, le Conseil Général, au vu des orientations du Conseil Général Elargi d'Arusha et conformément à l'article 157 de la Règle de Vie Spiritaine, a décidé d'ériger la Province du Brésil.

« La décision prendra effet à partir du 2 février 1990. Le P. Mosé Pontello, Supérieur Principal du District du Brésil Sud, devient, à cette date, Supérieur Provincial, jusqu'au prochain Chapitre de la Province qui devra se tenir dans l'intervalle d'une année, à partir de la date d'érection.

« Conformément au choix exprimé lors de la consultation, font partie de la Province du Brésil, comme Province d'origine, tous les confrères brésiliens, quels que fussent les Provinces ou Districts de profession.

« Conformément à l'option exprimée, lors de la consultation, les confrères du District du Brésil Sud font partie de la

Province du Brésil comme Province d'affectation. À partir du 2 février 1990, le District du Brésil Sud cessera donc d'exister.

« Les autres Districts - Brésil Central, Brésil Sud-Est, Brésil Sud-Ouest, Amazonie, Alto-Jurua, conformément aux accords antérieurs entre les différents Supérieurs de ces circonscriptions, continuent leur existence et leur collaboration avec la nouvelle Province ».

## Autres décisions du Conseil Général

Le Conseil Général

● le 16 octobre 1989, a nommé le P. Antoine SCHMITT (France) économiste de la **Maison Généralice** de Rome, à partir du 1er septembre 1989 ;

● le 18 octobre 1989, a confirmé l'élection du P. Eamonn MANSFIELD comme Supérieur du District de **Maurice** pour un second mandat de trois ans, à partir du 31 octobre 1989 ;

● le 20 octobre 1989, a nommé le P. Ferdinand AZEGUE, Supérieur Principal de la **Fondation de l'Afrique Centrale** pour un second mandat de trois ans, à partir du 16 janvier 1990; a érigé le scolasticat Poullart des Places de la **Fondation de l'Afrique Centrale**, de Brazzaville (Congo), en Centre de formation théologique et autorisé son affiliation à l'Institut Catholique de l'Afrique de l'Ouest (ICAO) d'Abidjan (Côte d'Ivoire);

● le 23 octobre 1989, a nommé le P. Charles-Henri GREGOIRE, Supérieur du District de la **Guadeloupe** pour un second mandat de trois ans, à partir du 1er janvier 1990;

● le 7 novembre 1989, a nommé le P. Bernard MATHIS (Suisse), Supérieur de la communauté de la **Maison Générale** de Rome, pour un second mandat de trois ans, à partir du 1er janvier 1990;

● le 10 novembre 1989, a décidé que le **Chapitre Général de 1992** se tiendrait au Brésil, au Centre Itaici près de São Paulo, du 18 août (soir) au 18 septembre (midi);

● le 15 novembre 1989, a autorisé l'ouverture d'un noviciat temporaire à Ficksburg, dans l'attente de la construction d'un noviciat à Vrede pour la **Fondation de l'Afrique Australe**.

## Visites

Calendrier des visites du Conseil Général de Novembre 1989 à Juillet 1990 :

**P. Haas** : Sénégal (1-10 déc.); Kenya (14-15 déc.); Zambie/Afrique de l'Est (15-20 déc.); Zimbabwe (20-26 déc.); Zambie/groupe nigérian (26-30 déc.); Kenya (30 déc.-6 janv.); Tanzanie/Afrique de l'Est (6-13 janv.); Suisse (24-28 janv.); Pakistan (11-23 fév.); France (10-30 mars); Irlande (3-8 avril); Belgique (20-24 juin); Angleterre (24-30 juin); Pologne (5-15 juil.).

**P. Doyle** : USA/E (9 nov.-19 déc.); Australie (21-30 déc.); Papouasie-Nouvelle-Guinée (31 déc.-28 janv.); Irlande (10 mars-25 avr.).

**P. Okoye** : District du Kenya (8-30 nov.); Kenya/Afrique de l'Est (2-9 déc.); Zambie (11-30 déc.); Kenya (30 déc.-4 janv.); Tanzanie/Afrique de l'Est Chapitre (3-13 janv.); Nigéria : vacances (16 janv.-17 fév.).

**P. Gonçalves** : Espagne (12-19 nov.); U.S.A./Est (19 nov.-29 déc.); Toronto/groupe portugais (1er-6 janv.); Trinidad : rencontre des Supérieurs Majeurs d'Amérique du Nord (7-17 janv.); Chapitre du Portugal (10-30 juil.).

**P. Wiehe** : Afrique de l'Est et Zimbabwe (24 nov.-12 janv.); France (5-28 fév.); Irlande (12 mars-20 avr.); Angleterre (10-30 juin).

**P. Nicolas** : Pologne (20-30 nov.); Séminaire Français (4-5 déc.); Portugal : Rencontre des Provinciaux d'Europe (9-16 déc.); Suisse (14-28 janv.); France (5 fév.-30 mars); Pologne : Chapitre et visite (20 juin-15 juil.); Portugal : Chapitre et retraite (16-18 juillet).

**P. Marzinkowski** : Gabon : Chapitre (18-25 janv.); France (5 fév.-3 avr.); Belgique (10-25 juin).

**P. De Boer** : Kenya (11-30 nov.); Ghana (février); Belgique (10-25 juin).

(N.B. : Certaines de ces dates sont susceptibles d'être modifiées.)

## La Cause du P. Poullart des Places

La cause de Claude Poullart des Places a été officiellement introduite auprès de l'Archidiocèse de Paris, le 1er octobre 1989, par un décret signé du Cardinal Jean-Marie Lustiger, Archevêque de Paris, ouvrant ainsi l'enquête canonique. Le texte de la supplique adressée par le Postulateur, le P. Jean Savoie, Provincial de France, est cité dans le décret,

soulignant en particulier « la vérité évangélique de la vie spirituelle et apostolique » de Claude Poullart des Places, la « fécondité de son œuvre », et le « don de lui-même à Dieu à cause de l'Évangile ». Son action pour les vocations et la formation des prêtres pour les diocèses de France et les missions peut servir d'exemple aujourd'hui. Le Chapitre Général de 1921 avait déjà demandé de préparer l'introduction de sa cause. Les études qui ont été faites depuis lors, la rendent possible aujourd'hui.

Dans la lettre adressée au Supérieur Général avec le décret d'ouverture de l'enquête, le P. Savoie précise que les censeurs nommés par l'Archevêque de Paris vont maintenant procéder à l'examen des pièces du dossier et des biographies de Claude Poullart des Places. Ensuite, l'ensemble du dossier, s'il est accepté, sera envoyé à Rome. L'introduction de cette cause devrait être une nouvelle occasion de nous intéresser à notre Fondateur et de l'invoquer dans nos prières.

## Les Nouveaux Supérieurs Majeurs à la Maison Générale



Comme le veut maintenant la coutume, les supérieurs majeurs nouvellement nommés se sont rencontrés au mois de septembre avec le Conseil Général pour faire plus ample connaissance. C'est aussi une occasion pour les supérieurs de discuter de questions qui les préoccupent et de prendre contact avec le personnel du Généralat. Ils étaient neuf, cette année, à participer à cette rencontre du 18 au 23 septembre. La photo ci-dessus a été prise au cours d'une journée d'excursion, devant le palais des papes de Viterbe où se sont déroulées, au XIIIème siècle, cinq élections papales dont la plus longue de l'histoire, qui a duré deux ans et neuf mois : elle ne s'est achevée que lorsque les habitants de la ville eurent enfermés les cardinaux à clé dans la salle où ils siègeaient et enlevé le toit pour les aider à se décider.

A partir de la gauche : PP. Théophile Rey (La Réunion), Bernard Réniers (Fondation de l'Océan Indien), Dominique Bonnet (Gabon), Marc Soyer (Madagascar), Jerónimo Cahinga (Angola), Pierre Schouver (Bangui), Eamon McAteer (Makurdi), Michael White (Etats-Unis/Est) et Frans Augustijns (Zaïre).

## Premières affectations

Le Conseil Général a fait les premières affectations suivantes :

### Afrique de l'Est

Peter NJAU  
Adelardus MUMWI  
Felix SINGE  
Nestor NGOLE  
Cymon LOBON  
Casimir NYAKI  
Joseph KUNDUTTA

Zambie  
Zambie  
Afrique de l'Est - Uganda  
Afrique de l'Est - Uganda  
Afrique de l'Est - Tanzanie  
Afrique de l'Est - Tanzanie  
Afrique de l'Est - Kenya

## Fondation de l'Afrique Centrale

(Fr.) Jacques NSIMBA	FAC
(Fr.) Jean-Claude KIBINDA	Yaoundé
Matthieu BILILOU MATSIERI	Zaïre
N. KITOUMOU BOUNTSOUEKI	Bangui
Yves-Isidore NZOUSSI	Zaïre
Daniel TABA	Est-Cameroun

## Nigéria

David ANEKWE	Zambie (Solwezi)
Leonard EKEANYANWU	Zimbabwe
Martin OBINECHE	Nigéria
Joachim OFORCHUKWU	Nigéria
Francis EJIMOFOR	Nigéria
Aloysius ORJINTA	Nigéria

## France

Bernard GRIZARD	Bangui
Gilles PAGES	Angola

## Canada

André BEDARD	Canada
Pierre JUBINVILLE	Paraguay

## Trinidad :

(Fr.) Kent JARDINE	Trinidad
Carlyle GUISEPPI	Trinidad

## Espagne

(Fr.) Francisco MUNOZ	Paraguay
-----------------------	----------

## La Maison Généralice

Après les vacances d'été, il y a eu plusieurs changements dans le personnel de la Maison Généralice. Au mois de septembre, le P. Manuel Martins a remplacé le P. Manuel dos Santos Neves comme Procureur Général près le Saint-Siège. Le P. Santos Neves, après six ans comme Supérieur du District du Cap Vert, a été pendant dix ans Procureur Général à Rome. Au cours de cette période, il a également rempli, pendant quelque temps, les fonctions de supérieur puis d'économe de la Maison Généralice, et il a prêté son aide au service Information pour la publication en portugais d'*Informations Spiritaines* et *I/D*. La Maison Généralice lui en est très reconnaissante et lui souhaite bonne chance dans ses nouvelles fonctions d'administrateur financier du LIAM, mouvement d'animation missionnaire de la Province du Portugal. Le P. Manuel Martins, le nouveau Procureur Général, a travaillé dans l'enseignement au Portugal de 1965 à 1971 et ensuite dans la pastorale en Angola (1971-77) et au Brésil (1977-89).

Au mois de septembre également, la Maison Généralice a accueilli le P. Antoine Schmitt comme économe de la communauté. Il a travaillé en Haïti de 1949 à 1969, comme économe du district et professeur au Collège St Martial; il était également organiste et chef de la chorale et de la fanfare du collège. Après le départ forcé des Spiritains d'Haïti en 1969, il a travaillé dans l'œuvre des Orphelins apprentis d'Auteuil, d'abord comme directeur de l'orphelinat de Meudon St Paul et par la suite comme supérieur de la communauté spiritaine et intendant général de la maison d'Auteuil, rue La Fontaine, à Paris.

En novembre, la communauté a dit au revoir, avec regret, au P. Ken Martin, de la Province d'Angleterre. Arrivé en janvier pour prendre en charge le Centre de documentation, il n'a pas pu supporté, à cause de crises d'asthme répétées, la pollution atmosphérique de Rome. Il avait travaillé, de 1961 à 1971, dans le district de Makurdi, et de 1975-78 dans le district de Yaoundé.

## Ghana



Une partie du noviciat d'Ejisu.

Le 6 août, huit novices de la Fondation de l'Afrique de l'Ouest, sont arrivés avec le P. Declan Dorr de Bwiam, en Gambie, pour terminer leur noviciat à Ejisu, au Ghana, et y prononcer leurs premiers vœux, le 8 septembre. Ils ont été remplacés, par 18 nouveaux novices venant du Ghana, de la Gambie, du Sierra Leone, du Liberia et du Nigéria. Les travaux du noviciat et du scolasticat d'Ejisu, dans le diocèse de Kumasi, avaient été commencés, le 8 août 1988, par quatre frères spiritains : Jan van Schaijk et Harrie Hermans de Hollande, Joseph Mbah du Nigéria et Thomas Poku du Ghana. Ils firent si bien que tout était prêt pour accueillir les novices un an plus tard. C'est un chef local qui a fait don à la Congrégation d'un terrain de cinq hectares. Il a fallu plusieurs mois pour le défricher et le viabiliser avant de commencer les constructions. Les travaux du scolasticat de philosophie, qui se trouve à côté du noviciat, se poursuivent. L'ouverture est prévue en septembre 1990.

## Nos jubilaires

### 65 ans de profession :

- 8 fév. : Fr. Damianus KOEVETS (Hollande).
- 11 fév. : P. François HEIM (France).

### 60 ans de profession :

- 11 avr. : P. Josef SCHNEIDER (Alto Jurua).

### 50 ans de profession :

- 27 mars : Fr. Laurentius GEVERS (Hollande).
- 2 avr. : Fr. Martial FRIOUX (France).

### 50 ans de prêtrise :

- 17 fév. : P. Franz FUSS (Allemagne).
- 9 avr. : P. Frédéric HEUDES (Saint-Pierre et Miq.).

### 40 ans d'épiscopat :

- 19 fév. : Mgr Georges GUIBERT (France).

## Nos défunts

- 12 oct. : P. Raymond GUILLOTIN (Guadeloupe), 64 ans.
- 19 oct. : P. Stanislas FRANK (Martinique), 76 ans.
- 23 oct. : P. Sean LENNON (Irlande), 65 ans.
- 26 oct. : P. Joseph NYSSSEN (Belgique), 74 ans.
- 29 oct. : P. Maurice DIONISI (Martinique), 69 ans.
- 10 nov. : P. Antonius L. van ROOIJ (Hollande), 86 ans.
- 13 nov. : P. Paul MAILLEUX (Belgique), 78 ans.
- 13 nov. : F. Mériadeuc LE JALLE (France), 78 ans.
- 17 nov. : P. Robert LAMBOSSY (Suisse), 59 ans.
- 23 nov. : P. Hermanus VLOET (Hollande), 80 ans.
- 27 nov. : P. Cyr CRETAAZ (Cap Vert), 77 ans.
- 28 nov. : F. Didacus BOTERMANS (Hollande), 87 ans.
- 29 nov. : Mgr Agostinho LOPES DE MOURA (Portugal), 79 ans.
- 30 nov. : P. André GLASSON (France), 83 ans.